

EL PABELLÓN LIBERAL

DIARIO DE LA MAÑANA

Editor y Redactor—FEDERICO G. SALAZAR

AÑO IV

San José, jueves 28 de enero de 1897.

NÚMERO 501

ADMINISTRACIÓN

Calle 20, Sur.—Caja n.º 235

CONDICIONES:

Suscripción por mes \$ 1-00
 Número suelto 0-10
 „ atrasado..... 0-25

Comunicados y avisos se publicarán su-
 mamente baratos.

El Pabellon Liberal

Costa Rica

en la próxima Exposición

CENTROAMERICANA

VIII

Sala n.º 5

Quedan sin embargo muchos ar-
 tículos que consignar y ese estudio
 lo dejamos al buen criterio de la co-
 misión examidora.

No dudamos que saldrán tan mal
 juzgados los artistas de esta sala
 desde el momento que han cultiva-
 do y acariciado este ramo, con amor
 y con verdadera fé.

Algunos dirán que hemos sido
 duros en nuestras apreciaciones, pe-
 ro hemos querido hablar con el co-
 razón en la mano, como así decimos
 vulgarmente, y de allí que resulta-
 mos más ó meaos corteses con per-
 sonas que merecen nuestra respe-
 tuosa consideración.

Nos hemos extendido en los ra-
 mos de pintura y escultura, por
 que nos preocupan éstas manifes-
 taciones del arte y también porque
 vemos con interés cualquier movi-
 miento que sigan nuestros artistas.

Ayer hablamos de varias obras
 que merecen realmente la aproba-
 ción de los inteligentes, pero hoy
 también nos es grato consignar que
 don José Zamora de Heredia ha he-
 cho un busto de León XIII que no
 ha sido menos aplaudido, tanto por
 el parecido, como por las líneas, y
 la expresión elocuente de una de las
 tres cabezas blancas más honorables
 que existen hoy sobre la tierra, co-
 mo dijo Ruben Darío en uno de sus
 artículos tan celebrados, referente á
 este asunto.

En "La República" de ayer en-
 contramos la nota de que un billar,
 que es trabajo de mucho gusto, será
 dedicado para obsequiar con él al
 señor Presidente de la República de
 Guatemala.

El regalo será bueno, pero aún
 pudiera ser mejor si como ofrenda
 amistosa, se obsequiara á la señora
 del General Reina Barrios, con el
 escritorio presentado al torneo del
 arte, por el inteligente ebanista don
 Mercedes Rojas.

En la conciencia pública está la
 opinión de que ésta es una de las
 obras más primorosas de cuantas en

el ramo de ebanistería se exhiben
 actualmente.

Esta no es idea nuestra, pero con
 gusto nos hacemos voceros de ella
 por parecernos muy acertada.

En realidad, algunos de nuestros
 principales trabajadores han contri-
 buido de una manera franca y ex-
 pontanea para que nuestra exposi-
 ción tenga mayor lucimiento en el
 torneo que ha de verificarse en Gua-
 temala.

Llama la atención los trabajos de
 Mercedes Rojas carpintero acredita-
 do y digno de que se le ocupe en
 este importante ramo de la carpin-
 tería.

Luego siguen los grabados de E-
 fraín Blanco, los bromuros de don
 Fernando Zamora y otros modestos
 alumnos de la ciencia, que creemos
 han sido bastante celebrados por las
 personas de buen criterio y conoci-
 miento.

Mañana cerraremos nuestro tra-
 bajo con algunas ligeras observacio-
 nes que nos faltan hacer sobre el
 arte en Costa Rica.

GACETILLAS

LA LINEA telegráfica, vía Li-
 món, es una calamidad completa.

Los machos saben denunciar sus

rras y nada más, y el Gobierno ha-
cerce de la vista gorda.....cuan-
do le conviene.

Jamás se echa en *bolsa rota* los
impuestos, y sin embargo, no tene-
mos ni buena luz, ni buena agua, ni
buen servicio telegráfico, etc. etc.



DON Emilio Artavia, modesto ar-
tesano, intrépido soldado, y hom-
bre de honra á carta cabal, ha partido
con dirección á nuestras repúblicas
hermanas de Centroamérica.

En Guatemala, en El Salvador,
El Salvador y en Nicaragua, se ha
apreciado siempre debidamente el
trabajo y la honradez de los costa-
rricenses.

Es eramos que el señor Artavia
con su presencia en cualquiera de
estas secciones amigas y hermanas,
sea un motivo más para que se apre-
cie á los hijos de Costa Rica.

El señor Artavia, aunque nada
más que artesano, es ya hombre y
de buen criterio; y ojalá vuelva á
su patria lo más pronto posible, a-
dornado de los conocimientos que
su laboriosidad y constancia puedan
recoger.

De este modo haciendo bien á su
patria *adivina*, contribuirá á su patria
de adopción.



VARGAS VILA.— El escritor
fluidido y culto de la América del Sur;
que se distinguió por el temple
ánimo de su pluma; el que á la
manera de Tásito ó de Montalvo fus-
tigó todos los desvíos enalteciendo
todos los aciertosha
muerto!

La América Latina tiene justísi-
mo título de luto.



PREGUNTA SUELTA

¿ La UNION CATÓLICA

Según nos han dicho varios veci-
nos de la aldea de Santa Ana, hace
más de ocho años se les pidió una
contribución que ascendió á una su-
ma considerable para la compra de
un órgano destinado al uso de aque-
lla iglesia.

Hace pocos días se dijo que el
órgano ya estaba aquí y esta es la
hora que no parece. Desean saber
á donde voló ese órgano, ó si es que
viniera inficionado de alguna enfer-
medad contagiosa y se le haya obliga-
do á guardar cuarentena en Lión.

Comunicada

CAMPO NEUTRAL

Doctor Zambrana

Quando un hombre lanza ideas
que pasman por su extrañeza, es in-
dispensable buscar el motivo que
ese hombre tuvo para lanzar esas
ideas.

Buscando, pues, una explicación
razonable á su artículo del Domingo
no encontré otra que la acción del
tiempo cansando al hombre. Ya us-
ted ve que no era posible hablar de
las ideas sin ocuparse de la persona.

Parece que U. sonríe al oírme
llamar sublime al Dr. Uribe. Sé
que bien le conoce y sabe por
que le llamo así; pero, por si ha ol-
vidado quien es, se lo recordaré en
dos palabras:

Al nacer Uribe, se encarnó en él
la idea mas grande que cerebro hu-
mano puede concebir, cual es la de
la libertad de los pueblos.

Por esa idea ha luchado, por ella

ha sufrido y al servicio de ella ha
puesto su espada y su pluma, no
menos bizarra ni menos fulminante
la una que la otra.

Su alma de acero nunca ha sido
destemplada ni por los desengaños,
ni por el infortunio, ni por la on-
veniencia.

Enemigo del "quietismo que de-
grada, ha renunciado á las ventajas
de ese modo de ser que permite vi-
vir á gusto y disfrutar bien de los
placeres de la carne sin inquietarse
por eso que los babiecas llaman pa-
tria," prefiriendo las penalidades de
la lucha que ennoblece, ora con su
brazo de guerrero, ora con su inte-
ligencia de pensador.

Noto contradicción manifiesta en-
tre su artículo del Domingo y su
contestación al mío.

En aquel condena en absoluto la
lucha, y en esta dice que *combatta*
U para acabar con la infamia de la
esclavitud de la raza [negra, que sin
eso acaso nunca habría podido desa-
rraigarse de aquel suelo.

Luego es indispensable la lucha
donde hay infamia, y hay infamia
donde no se respetan los derechos
del hombre.

¿ Porqué luchó V. en vez de es-
perar la evolución natural, ó la opor-
tunidad que proclama?

Aparte de esto, me permitirá V.
decirle que su memoria le es infiel.
Quando V. luchaba no se conocía en
Cuba la palabra *autonomía*.—V. y
todos los que luchaban eran separa-
tistas, y aunque no se consiguió el
fin perseguido, no resultó estéril la
lucha porque dió por resultado la li-
bertad de los esclavos. La idea de
autonomía nació en el "Zanjón."
Después que se firmó la paz, los
cansados, los que lucharon sin fé
queriendo encontrar en el reposo

un dulce bienestar, pretendieron salvar el lago de lagrimas y sangre que quedaba entre ellos y España formulando la *autonomía*, ese, por decirlo así, pasaporte científico, que no es, que no ha podido ser otra cosa que la careta con que cubrieron la debilidad los que tuvieron la de rendirse.

Comprendo la *autonomía* del Canadá, porque entre ella é Inglaterra hay mil vinculos, siendo el más poderoso el del comercio; pero la *autonomía*, ó es vi... ó no se concibe el... que España tenga en mantener relaciones con ella.

He oido la opinion de todos los cubanos respecto al párrafo en que U. dice que "gran parte de la América Española ganaría uniéndose á España en condiciones de *autonomía* colonial cumplida." ¿Para qué decírsela? Fuera de que U debe suponerla, me sería duro repetírsela.

Siento no aceptar la discusión en ese terreno tan explorado porque esas ideas han sido bien tratadas y bien resueltas por la experiencia y por la ciencia, y no se puede hacer tesis de discusión de lo que ya está discutido.

F. M. L.

Avisos

BUEN NEGOCIO! — Vendo barata, pero al contado, una casita situada como á 150 varas al... del Parque Central. Mide... frente por 19 de fondo, y el... varas cuadradas. Dicha casa produce una buena renta mensual.

Para referencias, en mi casa de habitación, 10ª avenida, Este, nº 74.

JULIO CASTRO S.

San José, enero de 1897.

Schwartz, Lowe y Ca

Esta acreditada casa acaba de recibir:

Gran surtido de confitería, el mejor que ha llegado al país, tucos, conservas, leche condensada, ostiones fresquísimos, té de superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas

EXCELENTES GÉNEROS

de seda, al ínfimo precio de \$ 8.00 el corte.

MAGNÍFICOS VINOS,

examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos.

Y..... en fin, evante apetezca el gusto más refinado

Terremoto

No es el que aconteció en Caracas el año doce, sino el que ahora realizo yo en mi conocido establecimiento comercial situado en la calle de la Estación donde encontrará el público en general y mis parroquianos en particular, mercaderías importadas directamente para esta casa, no sólo frescas y garantizadas, sino también de la mejor calidad que se puedan encontrar en plaza.—Mi establecimiento llevaba antes el título de LA CABA. A y hoy

—sólo LA GIRALDA—

GRAN SURTIDO DE CONSERVAS Y LICORES EXTRANJEROS

El Whiskey que se vende en esta casa tiene el nombre de Giralda para recordar con esto á la histórica y poética Sevilla.

San José, 12 de enero de 1897.

TOMÁS SOLEY

Cervecería Costarricense

— D E —

P. G. VELLA

(PREMIADA EN LA EXPOSICIÓN DE CHICAGO)

LA mejor clase de cerveza se encuentra en este acreditado Establecimiento.

La DÓBLE, iguala casi en calidad á la extranjera y vale solamente 0.20

San José, 23 de agosto de 1896

ENTERRAR A LOS MUERTOS

✦ M O R A ✦
DOMINGO



ABIENDO cesado ya las causas, que por mi enfermedad me obligaron a trabajar en sociedad en la Agencia de Funerales y circulación que tengo á mi cargo, y con motivo de que algunas personas mal intencionadas han tratado de denigrar mi Agencia, tomando por pretexto que yo cobro caro por la distribución de tarjetas, tanto de funerales como de matrimonios; por tales razones estoy en la obligación de poner en conocimiento del público, que todo lo dicho por esas personas es completamente falso; y como los hechos hablan, voy á probar que mi negocio está al alcance de todos, el precio que yo cobro por por **✦ Tarjetas de matrimonio ✦** es de DOS centavos por tarjeta; en las de funerales tengo tarifa distinta. Poseo además, á la orden del interesado, un completo y variado surtido de Tarjetas de luto las que puedo poner (impresas) desde \$ 4-50 el ciento, hasta por \$ 10 hago una distribución, incluyendo mi trabajo y además diligencias de entierro. Los ATAUDAS que tengo en comisión, son de la mejor clase que hay en el país. Las personas que me ocupen y que pasen á cancelar su cuenta á mi casa de habitación, lo más tarde, 24 horas después del entierro, tendrán un descuento del 10 por ciento en mis honorarios.

Cuando se me encargue el entierro completo, no cobraré por las diligencias, sólo mis honorarios en las Tarjetas.

San José, 15 de enero de 1897.

DOMINGO MORA

6ª AVENIDA, OESTE: 50 VARAS
AL OESTE DE LA PLAZA DE ARMA

Fuego al enemigo!

Tengo el gusto de anunciar al público las últimas novedades que han llegado á mi establecimiento de Comercio, situado en la 5ª avenida frente al "Banco Anglo Costarricense" donde encontrarán mis parroquianos en particular mercaderías de primer orden, como géneros firmes para

nuestros honrados campesinos, zarzas baratas al alcance de todas las fortunas y sobretodo, artículos de lujo y fantasía para las clases altas, entre ellos los bordados y las sedas en diversas combinaciones importadas directamente por mí de las principales casas europeas.

Con motivo de mi último viaje por Alemania, Francia, Inglaterra y otras naciones, tuve ocasión de estrechar más mis relaciones comerciales y adquirir con liciones ventajosas para importar ciertos artículos difíciles de conseguir en plaza al módico precio como los realiza mi casa. Actividad, baratura y buen servicio ofresco al que me ocupe.

San José, 19 de enero de 1897.

ROBERTO HERNÁNDEZ

AVISO

El más completo surtido de mercaderías hay en casa de

W. STEINVORT & HERMANO

Venta exclusiva á comerciantes en condiciones favorables y á precios módicos.

"EL DESCANSO"

Este establecimiento que antes perteneció al señor don Inocencio Andión, ha pasado á ser propiedad del infrascrito.

POSEE HOY

Gran surtido de mercaderías.
Servicio esmerado.

Una pieza interior para las personas que quieren pasar ratos agradables: y en su sala, todo lo más apetecible en establecimientos de esta clase.

San José, 12 de diciembre de 1896.

JOSE JOAQUIN ESCALANTE

EL VINO DOMAINE

—DE—

CATOP

PROPIEDAD DE H. TCUERNON & Cía.
Se vende en casa de

L. CHARPENTIER & H^{no}.

A los precios siguientes:

| | |
|---|---------|
| Caja..... | \$ 9.00 |
| Botella..... | 1.00 |
| ½ botella..... | 0.50 |
| Barril de 6 docenas ya embotellado, devolviendo el casco..... | 45 00 |

TIP. LIBERAL